de la palabra (en el orden del bien), y abrió con sus pasos la apcha y luminosa via de la enseñanza pública. Hace algunos siglos, jovenes, que vosotros y yo tendriamos que ocultarnos bajo la tierra o en fas tinieblas de la noche, para que recibierais estas lecciones que ahora os doi ante la faz del dia.

Antistenes. Fundo su escuela en la aldea de Cinosarges, que significa Perro Blanco, de donde vino a sus discípulos el nombre de cinicos o perros, llamados así ademas por su mordacidad y desverguenza. Sócrates había dicho que la felicidad consiste en la virtud, y Antistenes estableció el principio de que debia despreciarse todo lo demas, hasta las comodidades sociales y las leyes de la urbanidad. Los cínicos en medio de su pobreza tenian una grande soberbia, por lo que Sòcrates decia a Antistenes: "Veo tu orgullo por entre los agujeros de tu capa."

Aristipo. Fuudó su escuela en Cirene, de donde se llamó Cirenaica. Su sistema fué este diametralmente opuesto al de Antístenes. La felicidad consiste en las comodidades y placeres sensuales. Vivia mui lujosamente. Ciceron refiere que uno de los cirenaicos estableció su escuela en Egipto, y que Tolomeo Filadelfo la mandó cerrar al vér que muchos se suicidaban.

Jenofonte. Nació en el Atica, se hallò en la accion de Delium. dirijio la Retirada de los Diez mil, y combatió en favor de su patria contra los persas, contra Tebas y contra Filipo hasta la batalla de Queronea, despues de la qué fué desterrado. Desde entonces vivió en la vida privada en Elida y en Corinto, escribiendo sus numerosas obras, de las qué la principal es la Ciropedia o Historia de Ciro el Jóven. Sus buenas cualidades como historiador son la moralidad y la elegancia de estilo, sobresaliendo en esta última entre todos los historiadores griegos. Su primer defecto es la ficcion y parcialidad en favor de Ciro, de Agesilas y demas espartanos, mientras que apenas nombra a Epaminondas, por lo que Ciceron y con él los modernos tienen la Ciropedia como una apologia de Ciro y de Esparta y como una novela histórica. El segundo defecto es la difusion.

Sentencia de Jenofonte contra la democracia: Democratia seu populare imperium, deterrimus omnium Reipublicae formarum status. Esta sentencia tiene el mismo sentido y aplicacion que la de Heródoto, de que he hablado antes.

cualquier otro lugar nifelico en el quo llorase un mão. En Parie se vén a cado pasa estas arises: "Madanno IV, muger arregleda (femme sage), se ofrece a crior nice en la adam A, calle E, non conquaMen en Paris.

(0) Joann 16-20.

Conquistas de Mispo. CoqiliA commo la licia, despuesda

selle a una ciudad de Pracia. Tradia v despues la Tesalla. Macedonia antes de Filipo. Este pais estaba situado entre la Grecia al S., de la qué lo separaba el Olimpo, el Pindo y demas montes de la cordillera de Tesalia (1); la Misia al N.; la Tracia al E., de la que lo separaba la cordillera donde se encuentra el Atos, el principal de los montes macedónicos, y la Iliria al O. Sos ciudades principales eran Pela, la capital, Edesa, la antigua capital, Olinta, Estagira, Filipos y Tesalónica. Los macedonios eran como los tesalios, de orígen en parte escita y en parte pelasgo. Estuvieron bajo la dominacion de los persas desde Darío el Persa, que los hizo tributarios, hasta la batalla de Platea, en virtud de la qué recobraron su independencia y se aliaron con la república de Atenas.

Vida de Filipo. Era mui jóven cuando fué traido en rehenes por Pelópidas, y sué educado por Epaminondas, de quien aprendiò la ciencia y la táctica militar, el conocimiento de la Grecia y la ambicion de dominacion, de manera que puede decirse que Epaminondas sué el precursor de Alejandro. Habiendo consulta. do a la pitia (2) sobre sus empresas y habiéndóle respondido: Con armas de plata vencerás, su medio principal de dominacion fué siempre en lo de adelante el cohecho, y sus máximas tales como esta: No hai fortaleza que resista, si entra en ella una mula cargada de oro. Un prisionero le echó en cara sus faltas, y contestó: Soltadle: ignoraba que fuese un amigo (3). Negó audiencia a uno diciendole: No tengo tiempo: èl le contestó: Deja de ser rey. Condenó a una muger al salir de un festin, y ella dijo: Apelo a Filipo en ayunas. distinadament ad actual

caso de esos hondres groseres, que tlaman cada cosa par su (1) Montesquieu en su Espiritu de las Leyes, prueba con la historia en la mano que las mas veces las naciones septentrionales han dominado a las meridionales, observacion que se apoya ademas en la constitucion fisica y moral de los hombres de unos y otros paises.

⁽²⁾ Habia cierto número de pitias, como lo habia de vestales en Roma, y como estas, eran sacerdotisas, y su oficio consistia en conservar el fuego sagrado; pero no eran virgenes como las vestales, sino viudas. Lo mismo que las vestales, cuando por un accidente se apagaba el fuego sagrado, no lo encendian con otro fuego, pues este se tenia como un sacrilegio, sino con un espejo ustorio. (Plutarco en Numa). Esto prueba por una parte cuan extendido estaba en la antigiledad el culto del fuego, consecuencia del sistema plutoniano, y por otra, la antiguiedad de los espejos ustorios.

⁽³⁾ Raro es el gobernante a quien le agrada que le digan la verda.l. Cuéntase que contemplando Catalina II una bella estatua de la Verdad, le dijo un adulador: "Mucho agrada a Vuesa Magestad la Verdad!" y que ella contesté: Si, ¡como es de piedra!

Conquistas de Filipo. Conquistó primero la Iliria, despues la Tracia y despues la Tesalia. Sitiando a una ciudad de Tracia, le fue a ofrecer sus servicios un macedonio llamado Aster, diciendole que era tan buen tirador, que ningun pajaro se le escapaba por mas veloz que fuera su vuelo: Filipo le contestó: Cuando haga la guerra a los tordos te tomare a mi servicio. Ofendido Aster, se pasó a los sitiados y desde la muralla disparó a Filipo una flecha con esta inscripcion: Aster, al ojo derecho de Filipo, la que en efecto le hizo saltar dicho ejo. Filipo disparó otra flecha al centro de la plaza con esta inscripcion: Si Filipo toma la ciudad, ahorcará a Aste, y así lo hizo. Dominar a Grecial era el continuo pensamiento del macedonio, pero no hallaba ocasion, hasta que la guerra sagrada se la proporcionò. Habiendo los focenses sembrado unas tierras dedicadas al templo de Delfos, el congreso de los Anficciones los declaro sacrilegos y les impuso una fuerte multa, ellos resistieron pagarla, y se entablo una guerra que se llamo sagrada, peleando por una parte la Fócida, Atenas, Esparta y algunas otras repúblicas, y por otra, Tebas, la mayoria de las repúblicas y Filipo, llamado por los tebanos. Filipo recorrio la Grecia con sus macedonios, coronados de laurel, insignia de los defensores del dios altrajado, pues él laurel era el árbol consagrado a Apolo (1). Con el oro ganó oradores, poetas, sacerdotes, oráculos, soldados y plazas, y termino la guerra sagrada sin derramar una gota de sangre. Alresponder los oraculos por dinero, llamaban los griegos filipizar. Habiendo unos militares de Olinta entregado esta plaza a Filipo por dinero, fueron a quejarse a el de que los macedonios los llamaban traidores, y les contestó: No hagais caso de esos hombres groseros, que llaman cada cosa por su nombre. El Congreso de los Anficciones excluyó de su seno a los focenses, y concedió el derecho de asiento en lugar de ellos a Eilipo y a los macedonios, de cuya manera la Macedonia se incorporó en la Grecia, y Filipo se encontró griego, que era lo que deseaba.

Batalla de Queronea. Filipo marcho alla conquista del Quersoneso y extendió sus dominios hasta el Bósforo, el Danubio y el Adriático, dejando en Grecia a los mas hábiles políticos de Macedonia. Por intrigas de estos se suscitó otra guerra llamada la segunda guerra sagrada con pretexto de que los locrenses habian sembrado unas tierras consagradas a Apolo Délfico. Vino Filipo, ganó la batalla de Queronea, con la que concluyó esta segunda guerra, y fué declarado por el Congreso de los Anficciones emperador de Grecia.

Muerte de Filipo. Con verdad o por la política de este, corrió en Grecia la voz de que Artajerjes Oco, hijo natural y succesor de Artajerjes Memnon, se disponia a invadir el pais, y todos los griegos se apresuraron a conbatir a los persas en su propio territorio, y derrocar su imperio. Tres causas produjeron este levantamiento universal: 1ª el amor de la patria y de la independencia, el sentimiento mas poderoso de un pueblo explotado sagazmente por Filipo, como el único que podia hacer cesar la division entre griegos y macedonios, y producir la fusion de todos dos partidos; 2ª la facilidad que habian concebido los griegos de dominar a los persas en tiempo de los Diez mil y de Agesilas, y 3ª esta respuesta del oráculo: El toro está coronado de flores y vá a ser inmolado. Se celebraron juegos para solemnizar e iniciar la partida al Asia, se trajeron las estátuas de los 12 dioses principales, para que presidiesen los juegos en Atenas, y la de Filipo mas grande que la de los dioses; pero cuando él se dirigia a las fiestas, fué asesinado a puñaladas por un macedonio oscuro - Ilamado Pausanias, comprado probablemente por los persas. Muchos dijeron que el toro habia sido Filipo obnesiemos assargit con idealice, sitió, tomo y arrainó la ciudad, maró a muchístamos,

vendió a los desandro el Grande de Pinda.

Su destino. Cada ser viene a este mundo con un destino particular, y el de Alejandro III se vé claramente en el Libro de Daniel. A la noisse de expecto de proyecto de expectore de control en el Libro de

Su nacimiento y primeros años. Nació en Pela, y por una coincidencia la misma noche que el oscuro Eratóstrato, por hacerse célebre de alguna manera, quemó el templo de Diana en Efeso. Nació enmedio de dichas y el mismo dia en que Filipo recibiò dos noticias, de haberse ganado dos batallas. Es notable la carta que Filipo escribió a Aristóteles en la que le dice: Tengo un hijo, y doi gracias a Dios, no tanto porque ha nacido, como porque ha nacido en tu tiempo. Era dice Quinto Curcio ex igneo temperamento: de temperamento sanguineo y de baja estatura, así es que cuando se sentó en el trono de Darío, quedó con los pies colgados, y fué necesario ponerle la mesa de dicho rei (baja al estilo oriental) a guisa de escabel. A los 15 años fuè entrega-

⁽¹⁾ Le Era el dios de los poetas, los que recibian una corona de laurel. Creiase que era un árbol sobre lel que no caia el rayo, y que nirguna desgracia debia eaer sobre cabezas tan preciosas.

do por Filipo a Aristóteles, a quien siempre amó y respetó como maestro, diciendo: A Filipo debe el vivir y a Aristóteles el vivir bien: sentencia que se asemeja a la de Balmes: El hombre es barro y la educación es la forma. A los 16 años se halló en la batalla de Queronea, mandando el ala izquierda sobre su caballo Bucéfalo, célebre por su instinto delicado, por su fogocidad y por haber llevado al héroe en todas sus expediciones. A los 20 años, asesinado Filipo, le succedió en el imperio. Los griegos manifestaron una alegria general, creyendo roto el yugo macedonio, y Demóstenes se presentó en la asamblea con su corona de oro, pidiendo que se erigiera una estátua a Pausanias; pero el prudente Focion los calmó diciendo: El ejèrcito que venció en Queronea no ha perdido mas que un soldado.

Conquistas de Alejandro. Su imperio duró 12 años. Año 19 Nombrado emperador por el Congreso de los Anficciones, voló al Norte, sújetò la Tracia y la Tribalia, situada en la orilla derecha del Danubio, pasò este rio por un puente de barcas y de odres, y derrotó a los getas que habitaban en la orilla izquierda. A su vuelta pacificò la Tribalia y la Iliria, y encontró que toda la Grecia estaba sublevada contra él por los consejos de Demóstenes, quien habia propalado la noticia de la muerte del mismo Alejandro, y que la guarnicion macedonia de Tebas habia sido degollada. Pidió a los tebanos la extradicion de los culpables para castigarlos, prometiendo que no haria mas, y habiéndole centestado con insultos, sitió, tomò y arruinó la ciudad, mató a muchísimos, vendió a los demas y no respetó mas que a la familia de Piudaro, con cuyo ejemplar la Grecia le estuvo sumisa en lo de adelante.

Año 2 P Discutido y aprobado en el Consejo de los Anficciones, reunido en Corinto, el proyecto de expedicion al Asía, y dejando Alejandro a su general Antipatro en calidad de gobernador, surcó el mar Egeo y el Helesponto, desembarcó en la antigna Ttoya, se postró ante el sepulcro de Aquiles, y ganó la accion del Paso del Gránico (1) con un ejército de 30,000 de infantería y 5,000 de caballería, contra el triple ejército de Darío Codomano quien huyó. (2) En seguida conquistó la Bitinia, la Frigia, la Cilicia, la Lidia, la Caria y demas naciones del Asia Menor sujetas a los persas, las que lo recibieron como a su libertador.

(1) Rio de 15 leguas, defendido por escarpadas rocas, que desemboca en el mar llamado hoi de Mármara y antiguamente la Propontide.

Año 3º Este año se distinguió por dos hechos memorables: la victoria de Issus, puerto de Siria, y la toma de Tiro. En la batalla de Issus volvió a huir Darío y dejó a su madre Sisigambis, a su esposa, hijas y numerosa familia en poder de Alejandro, quien mandó que se le tratase regiamente. Fué a su tienda a visitarla acom. pañado de su amigo Efestion, y como Sisigambis se postrase a los pies del segundo, creyendo por su alta estatura que era Alejandro, este le dijo: "No te has equivocado madre mia, porque es alter ego otro yo." Despues se casó con Estatira, una de las hijas de Darío, que fué la principal de sus esposas; la familia de dicho emperador le acompañó siempre y le amó tanto, que cuando murió, Sisigambis se dejò morir de hambre. Alejandro no persigió a Darío, sino que continuó la conquista de las naciones maritimas y comerciales del Asia, que eran las mas importantes, a reserva de conquistar despues mas fácilmente el Asia central. Tomado Issus, ocupó sin resistencia a Damasco, capital de la Siria, y a Sidon, capital de Fenicia, y entre los muchísimos tesoros de la primera, eligió un cofre de oro y piedras preciosas para gnardar y llevar lo que tenia de mas valor, que era la Iliada, que hasta allí le habia servido de almohada. Se dirigió en seguida a Tiro, la segunda ciudad de Fenicia, y habiéndole hecho resistencia, despues de un sitio de 7 meses, en los qué tuvo que emplear máquinas y trabajos gigantescos, y que hacer hazañas de valor, la tomó y arruinó, mató a muchísimos de sus habitantes y vendió a los demás, compliéndose hasta hoi la profecía de Ezequiel, como lo observan Chateaubriand, Lamartine y otros viajeros, que han visto las grandes águilas del profeta sobre las ruinas de Tiro.

Años 4 ? y 5 ? Marchó sobre Jerusalem, amenazándola con la suerte de Tiro si resistia; mas el sumo sacerdote Jaddo mandó regar las calles de flores, y salió a recibirlo con sus vestiduras pontificales, acompañado del clero y del pueblo, con toda la magestad del culto hebréo, y le entregó el libro de Daniel, en el qué Alejandro leyó sorprendido su destino, quedando mui complacido y saliendo de la ciudad sin hacer daño alguno. En Jerusalem recibió la embajada de Dario, que pedia la paz, reunió a su consejo de generales, en el qué el primero de ellos que era Parmenion, dijo: "Yo contestaria afirmativamente, si fuera Alejandro;" a lo que contestó este: Y lo mismo ha ia yo si fuera Parmenion, y contestó negativamente. El nuevo Samson ocupó luego a Gaza, capital do los filisteos, situada cerca del antes istmo y hoi canal de Suez, mató a su sátrapa Bétis y arrastró tres veces su cadáver al derredor de los muros, a imitacion de Aquiles. Pa-

⁽²⁾ En 1831 ha sido descubierto en l'ompeya un mosaico de mucha extention, que representa la batalla del Gránico. (César Cantú, Arqueologia, § 195).

esá el istmo y ocupo enmedio de ovaciones todo el Egipto, que lo recibió como a su redentor de los persas, contribuyendo a esto el justo aprecio de Alejandro a ese pais clásico, maestro del mundo antiguo, su franca concesion de que viviera segun sus creencias. leves y costumbres, y una especie de culto que manifestò a la religion egipcia, lo mismo que Adriano y otros hombres célebres. Recorrió los inmensos arenales del alto Egipto, por un rumbo pa. ra visitar el templo de Júpiter Amon, de quien se proclamaba hijo (1), y por otro para descubrir las fuentes del Nilo, lo que no consiguió por la oposicion de sus generales. Detúvose año y meses en este pais, estudiàndolo, y edificó a Alejandria, a la qué dió so nombre, antes aldea de ninguna importancia.

Año 6º Batalla de Arbela. Volvió a recorrer la Palestina y la Siria para acabar de pacificarlas, pasó el Eufrates y el Tigris, y ganó a Darío (quien peleó con un ejército mas de 12 veces mayor) la hatalla de Arbela, cindad de Asiria, con la qué concluyò la segunda de las cuatro monarquías universales, que foe la de los persas y le succediò la tercera, que fué la de los griegos. (2) Alejandro consumó su monarquía con la fácil toma de Babilonia, Susa y habia segrido desimelada. Le dangió en seguida a Ture, la se

(1) Cambises quiso destrnir este templo, la mayoría de su ejèrcito fué sepultada en los arenales, y él tuvo que volverse a Menfis.

(2) Sincronismo. Cronologia de los reyes persus en su relacion con la Historia Griega.

Ciro I. Fué el que conquistó a Priene y a las demas ciudades griegas del Asia Menor en tiempo de los Siete Sabios.

Artajerjes el Intruso. Continuó la dominación de dichas colonias. Cambises, hijo de Ciro 1. Idem. at sal endos ateloro lah salione seo

Histasper, hijo de Cambises. Idem. Dario I. el Persa, hijo de Histaspes. Fué el primer rei persa que declaró la guerra a los griegos, y perdiò la batalla de Maraton.

Jerjes, hijo de Darlo el Persa. Perdió la batalla de Salamina, y no pudo forzar el paso de las Termópilas. Su general Mardonio perdió la batalla de Platea y otro de sus generales perdió la de Micale.

Artajerjes I. Longimano, hijo de Jerjes. Perdió la batalla de Chipre ganada

Darlo II Noto, hijo natural de Artajerjes Longimano. Auxilio allos espartanos en la guerra contra los atenienses y rendicion de Atenas.

Artajarjes II Memnon, hijo de Darío Noto y hermano primogênito de Ciro el Joven. Ganó a este y a los griegos la accion de Cunaja, suscito la discordia en tre las republicas griegas, para quitarse de encima el ejército griego mandado por Agesilas, y firmo el tratado de Atalsidas. 1939

Artajerjes III Oco, hijo natural de Artajerjes Memnon. Estimó a los tebanos mas que á los demas griegos, e iba a ser atacado por Filipo, cuando este fué

Dario III Codomano, hijo de Artajerjes Oco. Fué derrotado por Alejandro, y con él acabó la monarquia persa. Roquen sol se roberreb la revedad us

Persépolis, que eran las principales ciudades persas, y nombró a Babilonia capital de su vasto imperio.

Años 7º y 8º Conquista de Escitia. Darío huyó en Arbela por tercera vez, y cerca de Echatana fué asesinado por sus mismos soldados, instigados por su general Besso, quien huyó a Escitia con el resto de los persas. Alejandro, despues del incendio de Persépolis, fué en persecucion de Besso, hizo en Echatana magnificos funerales a Dario, atravesó la Media, pasó el Caucaso y recorrió la Escitia hasta que alcanzó a Besso, lo mató e hizo prisioneros a sus soldados. Conquistó luego ese vasto pais (las actuales Rusia y Tartaria), en cuyos hielos se habia perdido Ciro I, hasta el rio

Yajarto, y se volvió a Babilonia.

Años 9. 9 y 10. Conquista de la India. Deseando dominar toda la tierra, y creyéndose entonces que la India era el término de la tierra por el oriente, marchó a dicho pais, llamado por los griegos Pentapotamia o region de los cinco rios, porque la riegan cinco caudalosísimos, y por los romanos, India o region del Indo. Al entrar a aquí, viendo que el ejército no podia caminar, por lo pantanoso del terreno y por lo pesado de los inumerables carros cargados de botin, los quemó todos con su riquísima carga, comenzando por los suyos, e hizo pedazos todas las alhajas de oro, plata y otros metales que no se podian quemar pronto. No reservó mas que los carros de guerra y los de las municiones necesarias: accion que infundió en los soldados un entusiasmo y denuedo universal, y que suè imitada por Hernan Cortes con mas heroicidad. Pasó el Indo y el Hidaspo, venciendo en continuas batallas a los reyes indios (en las que los griegos aprendieron las guerras de elefantes) y construyendo una linea de colonias o ciudades presidiales, una de las que fuè Bucefalia sobre el Hidaspo, que llamó así por su caballo, muerto en la accion del Paso del Hidaspo. Signió adelante con intencion de pasar el Ganges, pero se encontró con una cosa que no sabia: que en la India el tiempo de lluvias es de mayo a octubre a no de octubre a mayo, como en Macedonia y demas naciones de Europa. Las tormentas continuas y los pantanes intransitables, en los qué se sumian los carros y los soldados hasta la cintura, hicieron que estos se obstinasen en no querer pasar adelante, llamando inútil aquella empresa. Alejandro no pudo vencer su resistencia, y despues de erigir doce altares en la orilla del Hidaspo a la Trinidad india y a los dioses Macedonios, se volviò. En esta expediciou aprehendió a doce sacerdotes indios, a quienes los griegos llamaron gimnosofistas